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С Т У Д Е Н Т  И Н А У К А
ведущих

страны
(публикуется в порядке готовленный инженер — это Опыт некоторых

обмена мнениями). прежде всего образованный, учебных заведений
Вопросы повышения каче- любящий свою специальность, (МЭИ, МИФИ, Московского 

ства подготовки инженеров, культурный человек с широким высшего технического учили- 
э к о к о й ш с т о в  и других епециа- политическим кругозором. ща им. Баумана, Московского
листов сейчас обсуждаются на Дееспособный Инженер с боль- текстильного института, Том- 
всех уровнях системы высш е- шой буквы должен испытывать ского политехнического инсти- 
го образования — от миндаетер- непреодолимую ыотребиьсть к тута и др.) показывает, что 
ства до кафедры вуза. Быстрое поиску, развитию, и
развитие науки и техники разованию. Иначе немыслима ной деятельности дает положи 
предъявляет новые, повышен- настоящая инженерная рабо- тельные результаты. В  иекото-| /
ные требования к современно- та< рых из них научная работа яв-

В ближайшее время наша
республика будет отмечать 2 
юбилейные даты — 5 ноября 
исполнится 50 лет со Дня соз
дания Коммунистической пар
тии Эстонии, а 5 декабря отме
тит свое пятидесятилетие ком
сомольская организация нашей 
республики.

В нашем коллективе трудят
ся люди, которые лично уча
ствовали в  работе первых ор
ганов партийного и комсомоль
ского руководства: 3 . Брандт,
О. Штейн, Д. Эрпорт, К. Умбдея,
В. Рейман, Л. Кальман, А. Зи
новьев, Л. Ламбакахар.

В КОМИТЕТЕ КОМСвМОЛА ТИ Н
2 октября состоялся пленум ...о подготовке к проведению 

комитета комсомола ТПИ, по- таллинских студенческих дней 
священный 59-летшо речи В. М. 13— 17 ноября доложил Март 
Ленина ка I?! Всероссийском Кеек. 
с ’езде молодежи. ; * * *

К а повестке деая были еле- В  пятницу 16 октября коми- 
дующие вопросы: тег комсомола ТНИ провел, се-

1. Доклад I секретаря комйте- мивар для комсоргов I  курса. 
та комсомола Т2Ш  тов. Каси- Бы ли  рассмотрены еледую- 
кова: «Комсомол 50 лет назад и щие вопросы: 
в наши дни». 1. Структура и. работа ком -

Пять преподавателей нашего 
института — А. Мери, Э. М ат- 
тизен, В. Архангельсквш, М. 
Сынно и К. Жаллик ра§°тали 
секретарями ЦК ЛКСМ Эсто
нки.

Они могут рассказать много 
интересного о героических де
л ах  коммунистов и комсомоль
цев, поделиться своим богатым 
опытом по коммунистическому 
воспитанию молодежи.

В  честь юбилеев «Таллинский 
политехник» начинает публи
кацию ряда статей ветеранов 
партии и комсомола.

Ж дем от наших читателем 
вопросов к юбилерям.

2. Проведение всесоюзного семольскок организаций ■Т1Ш .ДО С ТЬ  К  а .ужа» ил д р , ;  х ш А й б - т с - а с х ,  н и  и * * и
самооб- приобщение студентов к науч- комсомольского суоботкика. г. Роль • комсомольской орга-

3. Организационные вопросы, низаций в учебной - работе, 
своем докладе тол. Каси-- з. Работа комитета ЛКСМЭ

ов подробно. остановился на ’Ш Щ  и его секторов. •
значении ленинских указаний <&'. Участие комсоргов учеб-му инженеру ,призванному не При качественном обучении ляется составной частью учео „

только обслуживать технику каж дая из составляющих этого кого плана последних двух л е т ) °  задачах союзов молодежи в  яы х  групп в работе ф акультет
сегодняшнего д ш , но и созда- процесса должна иметь сваю обучения (50—190 часов на ее- 1 современных условиях, *геоо~ ск*р,. комсомольских
вать будущую. стратегию: преподаватель, во меетр). Работая совместноI аодгшо, чтооы сегодняшне сту- цш?.

Бее это заставляет искать ммя достижения общей цели, с преподавателями над научной | Денты
    . .    .... . .   . _ •-** . . . ______________________  . г ______ __ .. _________________ .. . .  кнеиспользова 
сти как в самой 
так и в управле

не только

организа-

овладевалй 5. -Информация - о. работе
эссд.

вное участие в 
принял ком-

но отметить, что в последние го
ды большое внимание уделяет
ся научному исследованию про
блем, стоящ их перед высшей 
школой. Прежде всего сюда от- шел "школы

имеющимися в его уасворяж е- студенты приобретают ценный | оптироваться в вопросах со- еомольский актив экономиче- 
ыни средствами, должен избе- опыт самостоятельного мыш ле-1 временной политики и мдеоле- ского Факультета, чего, к со- 
гать бесплодия в пауке. кия, творческой деятельности

Первейшая обязанность вы с-
гии, надо постоянно, расширять жалению, нельзя ск азать  о 

| политический кругозор студен- 'комсоргах химического ф акуль-

носятся психологические, педа
гогические и физиологические 
проблемы, научная организа-

з обязанность вы с- Зачастую думают, что занм-^тов. Больш ая роль в этом деле -ста .
Маться иаучной Работой могут ( принадлежит кафедрам об щ е-' На. семикарета самостоятельной творческой ™лттт..п м-эйпаииьте т-яттянттитырГ**’ "  ВЬ1СТУПИЛ1* * а "..... „„ только изоранные, талантливы е> ственных дисциплин. На лек- ве дующии студенческим отде-

раооте, привить * «•„у “  студенты. Это не совсем пра-  ̂ц И Я х  и семинарах по общест- лом ПК ЛКСМЭ А. Велла маа и
ВШшализу и синтезу явлении и

циз и управление учебным про- процессов. Т0дь.;о « .„«ю н о сть  ё о ^ ш и в ^ Т Г т е х ^ д ю - 1Юнвым « вс“ яюиш ам студен'  «УДенгы нашего института.йоге привлекать и гех ы у дек . получают не только основы • ■цеесом в целях его оптимиза- самообразования, адаптации ТОБ КОТОпЫе в булушем посвя-..
перю кганвное испольною- может спас,.я специалиста от * * -  1и о л п я я есси х  и0 изу

ние средств в учебном нроцес- <.Кппопостижной творческой сеоя пра^хи шскои деятеле |чают 84Шроеы практики
се епчляши. явтоматиаивован- сь°Р °ПОСТИЖЫ)И „ гвор шскол Н0Сти. Число преподавателей и ;се, создание автоматизирован смерти, следующей неизоежно аспирантов

в результате огромного пото
. мунисткчеекого профилирующих ва 

кафедр нашего института поз- 
ка информации, не вмещ ающ ей- поляет обеспечить руководство 
ся в каноны узкой подготовки научЦой работой 4—5 студентов
по специальности. дневного отделения.

При узкой специализации 
инженер чфизически не может ® больших городах научную 

ва гражданства в этих исследо- освомхь всей научной информа- Работу со студентами необходи-
ции даже в близких друг другу мо проводить на базе промыш-
областях знаний. ленных предприятий, каучно-

Возможноеть преодоления исследовательских и проект- 
этого противоречия представля- пы х организаций; как иапри- 

приведет к положительным ре- ется в усвоении фундаменталь» меР> и организует научную ра- 
зультатам и поднимет систему ных пауК) составляющ их ос- ботУ со старшекурсниками 
^ 1 С_и!е! °  __ 00.РЛ31 “ НИЯ_ . ^ “ 1 новной капитал современного Московский инженерно-физи-

специалиста. ческий институт.
Для инженерных специаль- организация такой работы

пеляту. вы вел а что по решения ностей таковыми являю тся: ео студентами на должном
глобальных проблем н ^ ^ т о и т  УР<Г е “  “ ЛеГКаЯ ° ид
заниматься локальным совер- „ « а н и к а  ™ е о -  Т1> У°Т певест1|ОИКИ Учебного
шенствованием учебного про-  ̂ , плана, укрепления материаль-
н еос! С к о м Г са о б о в о т  мы бу- рия Регулирования, теоретиче- ной 5азы  ,, тесной связи с 
дем постоянно стремиться к ская электротехника, термоди- научно-исследовательскими ор-

намика, киоериетика, теория ганизациями. 
информации и ряд других.

„ Ппофилирушщие дисципли- Рано или поздно эти вопросы
учебных занятии и повышению ны являю тся оборотным капи- неизбежно встанут на повестке 
успеваемости студентов. талом инженера, объем и со- Дня. И х решение потребует

В  учебном процессе участву- ,держание КОТОрых изменяется большой работы не только со
ют две весьма важные Ф^УРЬ! быстрее в зависимости от тем- стороны ректора и учебной ча-

„ Д пов и уровня развития техни- с™» но такж е и со сторо-
приооре- ки ны преподавателей, сту-

Образно говорят, что количе- дентов и общественных органи-
ство извилин человеческого заций, призванных формиро-
мозга находится в прямой зави- вать положительное обществен-
симости от выполненного умст- ное мнение вокруг этого воп-
венного труда. Следовательно, роса в колективе.
решение проблемы следует ис- Естественно, нельзя ожидать 
кать в направлении повышения разрешения этой проблемы 
мыслительного уровня студен- сразу, особенно в  условиях на- 
та. Для повышения интеллек- пгего института, имеющего не- 
туального потенциала студен- достаточную лабораторную ба 
та вуз располагает многими зу, но думать об этом надо уж е

ной информационной системы 
высшей школы с целью после
дующего использования ее 
в качестве единой соста
вляющей системы управ
ления и ряд других. Кря

каниях приобретают математи
ческие методы. Можно пред
полагать, ■ что решение таких 
глобальных задач неизбежно

страны на уровень, еоответст 
вующий требованиям эпохи. 

Однако из этого не следует

укреплению учебн°й дисципли
ны, улучшению посещаемости

Б  понедельник 19 октября 
кот- горком ЛКСМЭ г. Таллина ор- 

етроительст- ганигрвал семинар для сек 
ретарей ф акультетских комео- 

Б  докладе тов. Каси ков под- польских организаций, 
черкнул задачи по дальнейшие- Ка. семинаре говорилось о з а 
му улучшению организатор- дачах, которые стоят перед 
сксй работы комитета комсо- комсомольской организацией в 
мола ТКИ , особенно — по улуч- связи е достойной встречей 
тен и ю  контроля за выполне- X X IV  с ’езда партии, раеемат- 
нием принимаемых решений и ривались организационные во- 
планов мероприятий. просы.

На пленуме были рассмот- Большое внимание'бы ло уде- 
рены вопросы студенческого леио вопросам, касаю щ имся 
самоуправления в общежити- стиля работы к взаимоотноюе- 
ях и участия комсомольской кий в коллективе между члена- 
организации в назначении ми комсомольской оргакиза- 
стипендий. цик.

*  *  *  в  работе семинара приняли
На бюро комитета комсомола участие 30 студентов ТПМ — 

ТПИ 6 октября: комсомольских активистов.
...был рассмотрен вопрос лей- Этот семикар дал много по- 

еского студенческого строитель- лезного для каждодневной 
кого отряда, практической работы.

— преподаватель и студент. К о
нечный результат 
тенные студентом знания и мо
ральные качества — зависит в 
большой степени от качества и 
количества труда обоих. По
этому односторонние оценки, 
типа «нет плохих студентов, 
есть плохие преподаватели» 
или «нет плохих преподавате
лей, есть плохие студенты»
должны быть исключены из 
трезвого анализа в равной ме
ре

НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ СТУДЕНЧЕСКОГО КЛУБА

~  Главным для нас был, возможностями. Одну из них сегодня, 
есть и будет студент. Ради не- можно изы скать в широком Участие студентов в проведе- 
го мы организуем всю учеб- привлечении студентов к  наУч_ нии научно-исследовательской 
ную, научную и воспитатель- ниш работе при кафедрах. Для работы — вопрос не новый. Т а 
кую работу, вся паша деятель- этого имеются различные фор- кой путь ПрОШЛи все известные 
ность должна быть подчинена мы: составление реферативных инженеры и ученые, которым 
интересам повышения качества Д°клаД°в > кружки СНО, сту- выпало счастье работать вместе 
его подготовки, -  пишет Ми- Денческие конструкторские бю- с А 
нмстр высшего и среднего епе- 11 ° _ и Участие в хоздоговорных 
циального образования СССР Работах профилирующем ка- »
В . П. Елютин. федры.

с А. Иоффе, Э. Ферми, Н. Во- 
создателями целы х

В  старом аамке Глена, на скло- Е-33 строительного факультета, 
не горы Мустамяэ идут строи- которая помогала в устройстве 
тельные радоты. опалубки для заливки перекры-

Д о сих пор на стройплощадке тий, в подготовке арматурного

еобствовать его повышению?
Высокое качество подготов 

ки — это не только пятерки в

Это объясняется недостаточной

школ в науке. Сегодня задача
Какими критериями оценить сожалению, эти формы не состоит в том, чтобы более ши-1 работало около двухсот студентов. ж елеза , произвела значительную

качество обучения и как спо- охваты ваю т в с е х  Роко использовать этот ценный | С их помощью выполнены доволь-  ( ’ рооочных работ
но крупные об ’емы земляных ра- часть разо р
бот (свыш е 200 мг) , разобрана При совместных усилиях хоте- 
старая кладка и произведены под- лось бы  добиться того, чтобы че- 
собные работы. В последнее вр е- рев пару лет клуб смог  ̂ принять 
мя хорошо поработала группа своих первых посетителей.

ОПЫТ.лабораторной базой кафедр и
 ______  ____  ̂ _ отрицательным отношением ^

академической справке, а неч- некоторых преподавателей к проректор по учебной рабо- 
то большее. Качественно под- научной раооте. те



Несколько слов об инженере и музыке
Должен ли инженер и буду

щий инженер — сегодняшний 
студент интересоваться музы
кой? Вопрос может показаться 
странным, потому что музыка 
неразрывно связана с челове
ком. И инженер, и студент не 
являются исключением. Техни
ческие средства сегодняшнего 
дня — радио, пластинки, маг
нитофонные записи — помо
гают донести музыку до каж
дого.

Мне хотелось бы остановить
ся на той живой форме музы
ки, которую художник доно
сит непосредственно до слуша
теля. Несмотря на то, что по 
радио или на пластинке мы 
можем услышать музыкальные 
произведения в хорошем ис
полнении, выступление испол
нителя непосредственно перед 
аудиторией остается все-таки 
незаменимым, потому что ка
ждое такое выступление связа
но с новой интерпретацией про
изведения и создает тесный 
контакт между исполнителем 
и слушателями.

В нашем институте мы бы
ли долгое время лишены воз
можности слушать хорошие 
концерты из-за отсутствия спе
циального помещения. Теперь 
же у нас появилась такая воз
можность: в распоряжении ин
ститута — зал с образцовой

акустикой, где особенно хорошо 
звучат выступления солистов, 
квартетов и камерных ансамб
лей, но теперь мы встали пе
ред новой трудностью Есть зал, 
есть исполнители, но... нет 
слушателей. В прошлом учеб
ном году Государственная фи
лармония Эстонской ССР ор
ганизовала проведение серии 
концертов в зале ТПИ. Коли
чество же слушателей было 
более, чем скромным. На пос
леднем концерте с интересной 
программой выступал X. 
Крумм. Его выступление, ко
торое всегда собирает огром
ную аудиторию, на сей раз про
шло перед 150—180 слушателя
ми.

Возникает вопрос: чем же
об’яснить такое отсутствие ин
тереса к хорошей музыке? Ведь 
всего в нескольких ста мет
рах от главного здания живет 
более 2.500 студентов. Где были 
преподаватели и служащие ин
ститута, которых у нас 1.700 
человек? Кажется, что здесь мы 
имеем дело с глубокой пассив
ностью и отсутствием всякого 
интереса к собственному эсте
тическому “развитию.

Мы много говорим о всесто
роннем гармоническом разви
тии личности, но на деле ма
ло обращаем на это внимания. 
Вместе с тем профессия инже

нера требует серьезного отно
шения к эстетическому само
воспитанию. Нельзя ограничи
вать себя решением только тех
нических проблем, забывая все 
то, что создано на протяже
нии веков в искусстве челове
ческим гением. Никто, конеч
но, не может да и не собирает
ся заставить посещать кон
церты и другие мероприятия: 
это должно стать следствием 
своей собственной внутрен
ней потребности.

Студенты ссылаются иногда 
на то, что программа концер
тов насыщена трудными для 
восприятия и понимания про
изведениями. Но это не до
вод, потому что программа 
очень разносторонняя, и по
стоянно варьируется. А кроме 
того, хочется пожелать, хотя 
бы в виде эксперимента, по
сетить концерты не только лег
кой музыки, но и классиче
ской.

Мы начинаем понимать оча
рование и значение любой 
музыки только в сравнении.

19 октября в зале ТПИ от
крылся новый концертный се
зон. Хочется видеть этот зал 
всегда полным, а слушателя
ми- концертов — студентов, 
преподавателей и служащих 
института.

А. ААРНА.

КОМУ ДАВАТЬ СТИПЕНДИЮ?
В предыдущем номере «Тал

линского политехника» от 2 
октября была опубликована 
статья М. Клемента: «Наша
стипендия — какой она могла 
бы быть?».

Сегодня мы печатаем статью, 
где автор придерживается дру
гой позиции. А каково ваше 
мнение?

Время от времени в пе
чати появляются юриди
ческие консультации о сти
пендиях. Почему же, не
смотря на постоянно поблику-

емые разъяснения, столь же си
стематически возникают вопро
сы? Почему столь часто явля
ются предметом обсуждения в 
деканатах и ректоратах? <

Дело в том, что инструкция о 
том, кто может быть зачислен 
на стипендию, сформулирована 
нечетко и дает основания для 
различной интерпретации. Она 
гласит: «Стипендии назначают
ся с учетом успеваемости и ма
териального положения студен
тов, причем подлежат зачисле
нию на стипендию в первую 
очередь студенты, имеющие

отличные и хорошие оценки, а 
в отдельных случаях и име
ющие удовлетворительные
оценки».

Значительная часть препода
вателей считает, что стипендия 
должна быть стимулом к повы
шению успеваемости, поэтому, 
по их мнению, стипендию сле
дует давать тем, кто сдал экза
мены на хорошо и отлично. 
Второй критерий — «матери
альное положение» представ
ляется им второстепенным. Тем 
более, что благосостояние лю
дей год от года улучшается,

4 а в ряде случаев, особенно для 
Ф студентов из села, вопрос о до- 
4 ходах семьи вообще не поддает- 
Ф ся точному определению.
* Я придерживаюсь иного 
Ф взгляда. Возможно, он и уста- 
4 рел  — я учился в 20—30 годах. 
Ф Однако я всегда смотрел и смот_
* рю на стипендию, как на госу- 
Ф дарственное пособие студенту, 
+ имеющее целью дать ему воз- 
/ можность нормально учиться. 
 ̂ В Большой Советской Энцик

лопедии сказано: «в СССР су-
 ̂ществует и государственная сис- 

Ф тема стипендий, которая являет- 
 ̂ся средством, обеспечивающим 

Ф полную общедоступность всех 
 ̂ступеней образования для всех 

Ф граждан». Вот именно так я и 
 ̂понимаю суть дела.

Ф Одно время стипендия дава- 
 ̂лась только тем, кто учился на

* четыре и на пять. Многие пре- 
 ̂подаватели протестовали про- 

4 тив такого положения, ибо оно 
 ̂сковывало их при выборе оцен

ки — каждый понимал, что, 
 ̂выставляя даже тройку, он авто- 

4 матически лишает студента сти- 
 ̂пендии на полгода, а то и на 

4 больший срок. Говорят, что те- 
 ̂перь, когда мы получили право 

Сдавать «в отдельных случаях» 
 ̂стипендию студентам с тройка- 

4 ми, успеваемость понизилась. 
*Ф Но это неверно. Просто в пос- 
4 ледние годы подход к отметкам 
 ̂стал более строгим, и они в 

4 большей степени отражают 
*Ф истинное положение вещей.
4 Итак: если стипендия' — это
* государственная помощь тем, 
кто хочет учиться, значит, воп
рос материальной обеспеченно
сти — основополагающий. И 
потому нельзя превращать по
собие в некую премию за хо
рошие успехи.

Между тем именно о социаль
ном значении стипендии, о ко
тором напоминает БСЭ, стыдли
во умалчивает инструкция о по
рядке назначения стипендий. 
Неясные ее формулировки оста
вляют слишком много свободы 
для «творчества». Думаю, что в 
ряде вузов довольно большую 
часть назначенных стипен
дий можно при желании счесть 
«незаконными», противореча
щими инструкциям.

Полагаю, что стипендия дол-

Внимание: объявлен .конкурс студенческих работ
Руководство по проведению 
конкурса студенческих рефера
тивны х работ в области точ
н ы х наук на 1970/1971 учебный 
год.

Ц ель конкурса.
Цель конкурса состоит в том, 

чтобы углубить знания студен
тов и научить их самостоя
тельному изучению литерату
ры в. области точных наук.

Участие в конкурсе.
Принимать участие в конкур

се могут Есе студенты ТПИ 
первого, второго и третьего кур
сов дневного, вечернего и за 
очного отделений.

Требования, пред’являем ы е к 
конкурсным работам.

Темы конкурсных работ пред
лагает жюри конкурса: кафед
ра математики, физики, теоре
тической механики, строитель
ной механики и кафедра неор
ганической химии. Каждая из 
вышеназванных кафедр пред
ставляет 3—4 конкурсных те
мы, называя руководителя ка
ждой темы, к которому студент 
может обратиться с вопросами 
относительно методики работы 
и вспомогательной литерату
ры.

Реферативная конкурсная ра
бота не требует от студента 
новых научных открытий, но 
тема, проработанная при изу
чении научной литературы, 
должна быть освещена более 
подробно, чем этого требуют 
существующие учебные про
граммы.

Конкурсные работы пред
ставляются отпечатанными на 
машинке или написанными от 
руки четким почерком. Жела
тельный об’ем работы — 20—30 
листов машинописи.

№ 33 (607). Пятница, 
23 октября 1970 .г.

Срок представления конкурс
ных работ.

Конкурсные работы представ
ляются к 5 апреля 1971 г. в 
Совет СНО (А-3-122) в одном 
экземпляре на эстонском или 
русском языке с указанием ис
пользованной литературы. На 
титульном листе работы долж
ны быть указаны: тема работы, 
девиз автора, год выполнения 
работы. К работе прикладыва
ется запечатанный конверт, в 
котором указаны фамилия, имя, 
отчество автора работы, номер 
учебной группы, фамилия ру
ководителя работы. Конверт 
подписывается тем же девизом, 
что и конкурсная работа. 

Оценка конкурсных работ. 
Для оценивания конкурсных 

работ руководители кафедр ма
тематики, физики, теоретичес
кой механики, строительной 
механики и неорганической хи
мии назначают преподавате
лей в отраслевые комиссии, ко
торые просматривают и рецен
зируют работы, написанные на 
темы, предложенные кафедра
ми. Предложение о премиро
вании авторов работ отрасле
вые комиссии пред’являют 
главной комиссии конкурса, 
куда входят:

Председатель комиссии — 
проф. X . Лепиксон — прорек
тор по научной работе.

Члены комиссии — ст. преп. 
К. Кенк — кафедра теоретиче
ской механики; ст. преп. Л. 
П ете—кафедра неорганической 
химии; ст. преп. М. Сееру — 
кафедра математики; ст. преп. 
И. Мейтре —  кафедра физики; 
доц. У. Раукас — кафедра 
строительной механики.

Решение главной комиссии 
конкурса утверждается при
казом ректора ТПИ. Решение 
главной комиссии пред’явля- 
ется для утверждения ректо
ру 25 апреля 1971 года. Резуль
таты конкурса будут об’явлены 
на торжественном собрании 1 
мая.

Для награждения лучших ра

бот предусмотрены денежные 
премии:

3 первых премии — по 50 
рублей;

6 вторых премий — по 35
рублей;

10 третьих премий — по 2.5 
рублей.

Денежные премии выплачи
ваются только студентам днев
ного отделения. Студенты ве
чернего и заочного отделения 
награждаются дипломами и 
памятными подарками.

Кроме премирования луч
шие работы будут отмечены 
приказом ректора ТПИ.

Награжденные и отмечен
ные работы будут приняты во 
внимание при оценке успевае
мости студента в данном се
местре. Кроме того авторы пре
мированных работ получают в 
зачете СНО ОД пункта, что вой
дет в оценку средней успевае
мости студента в году.

Тематика конкурсных работ.
В  области математики —
1. Комбинаторика (руководи

тель — доц. А. Сярев).
2. Линейные преобразования 

и их свойства (руководитель — 
проф. А. Хумал).

3. Разделенные функции для 
нескольких переменных и их 
применение (руководитель — 
ст. преп. X. Коппель).

4. Множество и его мощность 
(руководитель — доц Ф. Вих- 
ман).
В  области физики

1. Гравитационное поле Зем
ли и его использование (руко
водитель — и. о. проф. В. Маа- 
зик).

2. Низкие температуры и их 
применение (руководитель — 
доц. Г. Мете).

3. Зонная теория и полу
проводники (руководитель — 
доц. Э. Тимма).

4. Элементарные частицы 
(руководитель — ст. преп. И. 
Мейтре).

В  области теоретической
механики

1. Момент инерции (руково

дитель — проф. Г. Гольст).
2. Расчет статически опреде

ленных рам (руководитель — 
проф. Г. Гольст).

3. Вибрации в технике (ру
ководитель — и. о. доц. А. Тю- 
манок).

4. Силы инерции (руководи
тель — ст. преп. К. Кенк).

В области строительной ме-
#

ханики
1. История науки о сопро

тивлении материалов (руково
дитель — доц. А. Юргенсон).

2. Тензометрия (руководители 
— доц. О. Роотс, доц. К. Ол- 
лик).

3. Теории прочности (руко
водители доц. У. Раукас, и. о. 
доц. Э. Йьгги).
В области химии

1. Кремний и его соединения 
(руководитель — и. о. доц. В. 
Калласт).

2. Гетерогенный катализ (ру
ководитель — доц. А. Пиксарв).

3. Инертные газы (руководи
тель — доц. Э. Арумеел).

4. Подгруппа титана (руко-; 
водитель — доц. А. Сийрде).

ВСТУПИМ В РЯДЫ
ДОНОРОВ!

\ С каждым днем увеличива- 
потся знания и опыт наших 
| врачей, которые очень слож 
н ы м и  операциями и перелива- 
!нием крови спасают от угро- 
| жающей смерти все больше 
наших советских людей.

Потребность в донорской кро
ви велика. Создать это самое 
целебное средство искусствен
но нельзя, поэтому в Совет
ском Союзе донорам уделяется 
исключительно большое вни
мание. Их награждают нагруд
ными знаками и почетными 
грамотами. Их освобождают от 
работы и учебы на время сда
чи крови и, кроме того дают 
им один свободный день. В

жна назначаться недостаточно 
обеспеченным студентам, а из 
их числа — в первую очередь 
тем, кто учится только на хоро
шо и отлично.

В распоряжении руководите
лей вуза остается право преми
ровать за хорошее и отличное 
учение — право, которым мы, 
кстати говоря, пользуемся ред
ко. Есть у нас и небольшая воз
можность материально стиму
лировать успеваемость — уве
личение на 25 процентов сти
пендии отличникам. Можно 
узаконить и некоторое сниже
ние размера стипендии студен
там, успевающим не очень хо
рошо, например платить 75 
процентов стипендии тем, кто 
получил более чем одну тройку. 
Рискну высказать и такое суж
дение: я бы сохранял трудно 
живущим студентам стипендию 
даже при наличии первый раз 
полученной двойки. С введени
ем таких поправок мы верну
ли бы стипендии ее основное 
назначение.

А иначе, что получается? К 
примеру, студент получил три 
тройки (из пяти сессионных 
оценок). Возникает вопрос: да
вать стипендию шщ не давать? 
И вот, если мы отказываем ему, 
он пускается в погоню за по
бочными заработками и на сле
дующей сессии получает уже 
серию двоек, после которых де
кан с сознанием исполненного 
долга и без всяких угрызений 
совести представляет его к от
числению. Бывают случаи, ког
да вполне обеспеченные роди
тели предъявляют претензии: 
почему мой сын, отличник, не 
получает стипендии — что же 
вы, мол, игнорируете принцип 
материального поощрения? Но 
ведь, давая ему стипендию, я 
должен оставить без стипендии 
другого, который пусть хуже 
учится, но и труднее живет. 
Справедливо ли?

Словом, эта большой важно
сти проблема должна решаться 
с точки зрения общественных 
интересов.

Р. ШЕЛЯПИН,
ректор Воронежского инже
нерно-строительного инсти
тута.
(«Известия»)

день сдачи крови их обеспечи
вают усиленным обедом.

Донорами могут быть все 
здоровые люди в возрасте от 
18 до 55 лет. Каждый человек 
имеет крови примерно 7 про
центов от веса своего тела. 
Сдача 200 мл. крови не только 
не приносит организму ника
кого вреда, но и стимулирует 
работу кроветворных органов, 
увеличивает количество гемо
глобина крови.

Учитывая исключительно 
большое значение донорства в 
данное время, призываем всех 
студентов, преподавателей и 
служащ их Таллинского поли
технического института, ко
му позволяет здоровье и воз
раст, встать в ряды наших Д о
норов и совершить, хотя бы 
раз в жизни этот гуманный акт 
— дать частичку своей крови 
для сохранения жизни и восста
новления здоровья тем, кто в 
этом нуждается.

Прием крови производится 
еженедельно по вторникам и 
пятницам с 10.00 до 12.00 на 
Республиканской станции пере
ливания крови (Таллин, ул. 
Лай, 15) и во время дня доно
ров ТПИ в институтском мед
пункте (Мустамяэ, Академия 
теэ, 5) в понедельник 2 ноября 
1970 г. с 9.00 до 12.00.

Л. ТИТМАЫ, 
главный врач Республиканской 

станции переливания крови.
Б . ХИЙРЕ, 

секретарь партийного комитета 
ТПИ.

А. СЕПП, 
почетный донор, пом. проректо
ра ТПИ по адм.-хозяйственной 

части.
К. КАСИКОВ, 

первый секретарь комитета 
комсомола ТПИ.

Л. ХАНСАЛУ, 
преподаватель 

профсоюзного комитета 
ТПИ.

О. КУЗНЕЦОВА, 
врач, зав. медпунктом ТПИ.

А. ЛАУР, 
председатель первичной 

орг. Общества Красного Креста
при ТПИ.



ГОСТИ ИЗ МЭИ
С 5 по 10 октября в нашем 

институте гостила учебная 
группа факультета радиотехни
ки Московского энергетическо
го института.

В сопровождении студента 
экномического факультета
ТПИ О. Козлова москвичи со
вершили несколько экскурсий 
по нашему древнему городу. 
Многие из них были в Таллине 
впервые и с восторгом делились 
своими впечатлениями.

9 октября студенты МЭИ бы
ли на беседе у зав. кафедрой 
радиотехники ТПИ. (В. Хейнрих- 
сен и зам. секретаря комите
та комсомола института Р. Эр
ме.

Тов. Хейнрихсен дал подроб
ный обзор работы кафедры и 
ответил на многочисленные 
вопросы гостей. Р. Эрме рас
сказал о комсомольской орга
низации института. Интересно 
отметить, что студенты МЭИ 
очень живо интересовались на
шей комосомольской работой, 
пожалуй, даже больше, чем 
вопросами, связанными со сво
ей специальностью. Ребята ак
тивно .участвуют в обществен
ной жизни, хотя и являются 
-студентами V курса. Этого, к 
сожалению, никак не скажешь

о наших студентах-дипломни- 
ках.

В конце беседы гости и хозя
ева обменялись памятными по
дарками, осмотрели институт, 
который также произвел на 
ребят из МЭИ хорошее впе
чатление.

От имени редакции нашей 
газеты я задал несколько воп
росов комсоргу Гене Левченко:

— Как возникла мысль при
ехать в Таллин?

— В прошлом году в нашим 
институте проводился конкурс на 
лучшую учебную группу. Наша 
гриппа заняла первое место сре
ди групп 4-ых курсов, и бы ла пре
м ировала туристической п оезд
кой.

— Был ли ты раньше в Тал
лине?

— В Таллине я уж е бывал  
раньше. Мне кажется, что это 
самый приятный и интересный 
город  в Союзе.

— Что тебе понравилось в на
шем институте?

— В се очень здор ово : новые 
современные корпуса и кругом  
сосны! Ничего подобного рань
ше не видел. Вообщ е вся п оезд
ка прошла интересно и содерж а -
Т С Л Ь Н О .

В . АРУ, ЕК-57.

НОВЫЙ СОВЕТ КЛУБА «ИСКАТЕЛЬ»

о 4" ' '  р '; " ' 7 '\ '-  - ' Ж Щ -  ' " \

Осень чувствуется в о  всем: ши
роком пестром ковре листьев, по
крывшем почерневшую зем лю, се
роватом небе, холодном  чистом 
воздухе, студенческих ф ураж ках , 
которые теперь так часто встре
чаешь на улицах города .

Лежат на письменном столе 
дневники, полные летних впе
чатлений, адреса новы х друзей, 
схемы туристических маршрутов, 
фотографии. Каждый д ен ь , вы хо
дя на улицу, смотришь на небо:

что-то обещает сегодняшняя пого
да. А летние цветы теперь заменя
ют охапки разноцветных листьев: 
обязательно поднимешь один-дру
гой и не устаешь удивляться ис
кусности осеннего художника.

Какими-то особенно притяга
тельными становятся парки: толь
ко весной там шелестят страницы 
конспектов и учебников, а  сейчас 
здесь  больш е молчат вдвоем

В. О.
Ф о т о  Н. Шарубнна.

8 октября впервые собрался, но
вый совет клуба «И скат ель». На 
-заседании реш алась важ н ы е  ор га 
низационные вопросы этого, став
ш его популярным, к л у б а .

С этого учебного г о д а  введен  
новый п орядок  уст ановления  
членства в клубе. В се, б ез  и ск лю 
чения, старые члены и вновь при
нятые в клуб «Искатель» студен
ты получают удост оверение клуба. 
Д ля этого им надо написать за я в 
лени е и заполнить анкету, о чем 
у ж е бы ло сказано в н ом ер е  газеты 
КГйллшшгий политехник» от 2 ок
тября.

Совет кл уба  о б су ж д а л  з а я в л е 
ния студентов. Было зарегист риро
вано 35 членов клуба «Искатель», 
им были вы даны  удост оверения.

Намечается тенденция к о б н о в 
лению  состава наш его к л у ба : все 
больш е и больш е студентов с 

..младших курсов интересуются 
« Искателем». Это оч ен ь хорошо',: 
в ед ь , е  основном , им енно дл я  них 
ведутся разговоры  в наш ем  клу
б е , происходят встречи с интерес- 

. ним и людьми. М ожно надеяться, 
что, когда  мы — «старики» окон 
чим институт, наш к л у б  не зач ах 
нет из-за  того, что неком у  будет  
и м  заниматься.

Заметны изменения в р у к ов од 
стве клубом : наряду со  старыми 
членами клуба в совет кл уба  во 
шли второкурсники. В п ер еди  ещ е  
д в а  семестра, есть вр ем я  передать 
накопленный опыт наш им  преем 
никам.

Во время приема в члены клуба  
. каж дом у  студенту бы л и  задан ы  
вопросы , отвечая на кот орые, сту
денты вносили свои п редлож ен и я  
по улучшению его работ ы .. В ы яс
нилось, что п одавл я ю щ ее бол ь 

шинство остается верны м  наш ему 
заслуж енном у ан сам блю  «ТЪ.е

1а11тд в1аг8», участники которого 
учатся в нашем институте. Очень 
многие выразили пожелание уст
раивать встречи в более простор
ном помещении, нежели «ПИ,КО», 
но пока не построен клуб студен
тов ТПИ, в этом направлении труд, 
но что-либо предпринять. Остается 
пожелать всем заинтересованным  
«в увеличении масштабов» помочь 
строителям, которые реставрируют 
и переделывают под Клуб замок 
Глена в Хийу.

К  сожалению, были случаи .яв
ного непонимания цели работы 
наш его клуба, реш аю щ его. вопро
сы военно-патриотического воспи
тания. Один студент — первокурс
ник вы сказал предлож ение при
глашать на встречи артистов Р ус
ского драмтеатра . .. Вряд ли это 
целесообразно. В едь  задача наш е
го клуба состоит в том, чтобы 
привить студенту высокие м ораль
ные и политические качества, к о 
торые долж ны  быть присущи бу
дущему защитнику Родины. Таким 
образом  наша тематика долж на  
исходить из этого. А те, кто инте
ресуется театром, могут пойти в 
театральную студию при нашем  
институте, организованную Госу 
дарственным Русским драматиче
ским театром ЭССР.

Есть у нас ещ е студенты, счи
тающие, что наги клуб — ото ме
сто, где м ожно «повеселиться». 
Своим поведением, они дают по
в о д  администрации института о б 
винять правление клуба в плохой 
организации работы. ■ Не случай
но на совете клуба остро стоял 
вопрос об  укреплении дисципли
ны членов клуба, повышении уров
ня организаторской работы его со 
вета.

Д. ЖДАНОВ.

0ПОРТ -  В КАЖДУЮ УЧЕБНУЮ ГРУМУ
28 октября в 15 часов в зале 

ТПИ соберутся все, кому дорог 
спорт, чтобы сообща обсудить 
на конференции, организован
ной спортклубом, все плюсы и 
минусы нашей спортивной жиз
ни, дальнейшие перспективы 
ее развития.

Что скрывать, результаты 
работы последних лет по мас
совому внедрению спорта вы
зывают больше забот и огор
чений, чем радости. Хорошая 
работа отдельных секций не 
может заслонить главного — 
снижения интереса у студентов 
к спорту. Трудно поверить, что 
сегодняшний студент пассивнее 
студента 50-х годов. Но в те 
годы спортивная жизнь инсти- 
, тута была гораздо интереснее 
- и живее, чем сейчас. В чем же 
;причина таких изменений?

Ясно одно: широкому внед-
| рению спорта в массы в зна-
■ чительнок степени мешает не- 
| достаток спортивных баз.

Но в то же время надо лри- 
[ знаться, что наряду с этими
■ объективными причинами сзг- 
| Шествуют и другие, с которы-
■ ми вполне под силу справить- 
! ся кафедре физического вос
питания и коллективу спорт
клуба. Если хромает пропаган
да спортивных мероприятий, 
если спартакиады проводятся 
на низком . организационном 
уровне или вообще не прово
дятся (1958/1969 учебный год), 
если спортивная работа на фа
культетах почти совсем заглох
ла. то становится . очевидным, 
что главные ошибки кроются в 
сфере управления спортивной 
жизнью института.

Пословица гласит: «Видишь 
ошибку — приди и исправь 
ее!». С осени этого года иници
ативу по восстановлению спор
тивно-массовой работы взяла в 
свои руки кафедра физическо

го воспитания. Большую по
мощь оказывает кафедре пар
тийный комитет института. Об
щими усилиями мы добились 
создания спортивных факуль
тетских советов — основного 
организационного звена между 
управлением спортклуба и сту
дентами. Дальнейшее в боль
шой степени зависит от ини
циативы и энергичной работы 
обеих сторон.
Паша работа должна прохо
дить под девизом—«Спорт — в 
каждую учебную группу!». 
Целью всей работы является 
широкий охват студентов про
водимыми спортивными меро
приятиями, пропаганда среди 
студентов систематического са
мостоятельного занятия физ
культурой. Большая роль при 
этом отводится проведению со
ревнований между факультета
ми и учебными группами. 
Главным в работе кафедры фи
зического воспитания и спорт
клуба остается обеспечить про
ведение всех этих мероприятий 
своевременно и на должном 
уровне, радикально улучшить 
их пропаганду, широко знако
мить студентов с результам и 
проводимых мероприятий, во
время и торжественно закон
чить всю комплексную спарта
киаду ТПИ.

В интересах защиты спор
тивной чести нашего институ
та кафедре физического вос
питания, спортклубу, админи
страции и всем общественным 
организациям необходимо вы
работать единый совместный 
план конкретных мероприя
тий по дальнейшему улучше
нию спортивной работы.

В .  К А З А К О В ,  

зам. зав. кафедрой физи
ческого воспитания по 
спортивной работе.

КОНФЕРЕНЦИЯ НА 
ЭКОНОМИЧЕСКОМ 

ФАКУЛЬТЕТЕ
15 октября состоялась спортив

ная конференция экономического 
факультета, в которой принима
ли участие представители почти 
всех групп. Главный вопрос кон
ференции — выборы нового спор
тивного комитета экономического 
факультете, и делегатов на XV 
спортивную конференцию ТПИ, 
которая будет проходить 28 ок
тября в 15 часов в Актовом зале 
института. Конференцию открыл 
декан экономического факультета 
10. Тоомаспоэг. В своей  речи он 
выразил надеж ду, что экономи
ческий факультет будет прини
мать активное участие в спор
тивной жизни ТПИ, так как на 
факультете много хороших спорт
сменов.

О необходимости ещ е больше 
активизировать спортивную оюизнь 
7 ПИ, особенно на своем  экономи
ческом факультете, для  того, что
бы в дальнейшем быть сильными 
соперниками другим вузам стра
ны, о подготовке к комплексной 
спартакинде ТПИ говорил в своем 
выступлении А. Л еенсоо. Об ор
ганизаций спортивной. жизни на 
экономическом ф акулы ете гово
рили также тов. Б азанов и тов. 
Дудкин.

П осле выступлений конферен
ция обсудила новый состав ко
митета, в который вошли 7 чело
век : Л аар Арво ГМ -51. Линд
Х елыо ТТ-31, Саувере Тийю ТИ-71, 
Ярвис Энно ТМ-71, Ршъпинен Той- 
во ГА-51, Лыхмус Валентина 
ТЕ-37 и доцент каф едры статщту# 
к и В. Вольт.

Эти 7 человек и еще 19, вес* 
бранные тут ж е на конференции, 
будут представлять экономиче
ский факультет на XV спортивной 
конференции ТПИ.

В. ЛЫХМУС, ТЕ-37.

О Б  И С Т О Р И Я  КОМСОМОЛА
50-летию комсомола Эстонии ник И Н. Абызов рассказал о совет общежития нашел время

был посвящен вечер клуба «Ис- комсомольцах конца 30-х —
катель» 19 октября. Опять ч л е -  начала 40-х г о д о е ,  о  том, как 
ны клуба собрались в «Пико». молодежь помогала партии в 
Были гости. Играли старые годы войны, о подвигах ком-
знакомые «ТЬе 1аШгщ з1аг5>

для контроля за порядком в 
помещении «ПИКО», но не к 
чему было придраться.

Вечер прошел хорошо, что
сомольцев. Присутствующ ие с признал даже совет оощежи-

По традиции вечер открыл интересом слушали рассказ о тия. Следующее з а с е д а н и е  «И с 
руководитель группы военно- тревожной юности одного из кателя», п о с в я щ е н н о е  ноябрь-
патристичесхого воспитания старейших преподавателей на- 
комитета ЛКСМЭ ТПИ Д. Жда- шего института, 
нов. Он рассказал о программе Затем, как обычно, последо- 
вечера, представил гостей. вал музыкальный антракт, и

После непродолжительного традиционная викторина: не
музыкального перерыва высту- сколько вопросов из исто
чали гости. Тема выступлений рии комсомола, сыграли одну

скои годовщине, 
начале ноября.

состоится в

была о комсомоле, конкретнее, комсомольскую песню — надоговорили о с  "
:ет  и о з а д а -  б ы л 0  0 ПР е Де л и ть  композитора

Все активно п р и н я л и  участие в выборах совета клуба.
Фото С. Казакова.

— выступающие 
комсомоле своих лет и о зада
чах современной молодежи. и т- Д- 

Один из гостей — подлолков- Вечно занятый в другие дни № 33 (607). Пятница, 
23 октября 1970 г.



НОВЫЙ СЕМЕСТР

Пока держал книги, оброс бо
родой.

Рис. худ. М. Полярного
(«Политехник »).

I

Снова пойдет речь о тех, кто 
своевременно не возвратил в 
библиотеку взяты е книги. А их 
сейчас насчитывается около 
2000 человек. Многие студенты 
совершенно игнорируют требо
вание сдавать книги сразу нее 
после окончания учебного го
да, и з-за их халатности стра
дают ж е многие

Теперь каждый месяц биб
лиотека будет публиковать е  
«Таллинском политехнике »
сведения о таких «должниках- 
победителях».

Число должников на 28 
сентября

Энергетический факультет

II  курс — 56
III  курс — 43
IV  курс — 42

141

Строительный факультет

II курс — 35
III курс — 22
IV  кусс —, 26

83
Электротехнический

факультет

III курс — 30
IV курс — 17

66
Механический факультет

II курс — 31
III курс — 2.5
IV курс — 17

66

Экономический факультет

II курс — 1
III курс — 22
IV курс — 24

47

Химический факультет

II курс — 10
III курс — 6
IV курс — 10

26

Как видно, «пальму первен
ства» надежно удерживает 
энергетический факультет. А 
вот и список «рекордсменов»:

АК-37

Соловьев Г. 
Карташ ова И. 
Бочарова И.

6 »
5 « » 
4 « »

Должники есть, конечно, и в 
других группах. Так, например, 
в группе Е-39 «победителями» 
являю тся: Савела И. — 14 не-
возвращ енных книг, Мартынен
ко И. — 10 и Бобров А. — 7 
книг, в группе КП-71 — Нейо 
П. — 6 книг и Мяль Е. — 2 кни
ги (с 1968 года).

Студенты — должники! Еще 
раз обращается к вам с убеди
тельной просьбой: немедленно
возвратите в библиотеку все  ̂группы 
взяты е вам и книги.

наверное, читаете все работы 
кафедры обучающих автоматов. 
УПСОС — это Универсальный 
преподаватель с обратной свя
зью. Надеюсь, вы знаете, что 
такое обратная связь?

— Ну, в общих чертах, — 
осторожно сказал Мухаринский.

— Я  буду демонстрировать 
УПСОС на Международном 
конгрессе в Вене. Сейчас для 
определения его функциональ
ных возможностей он обучает 
контрольную группу студентов. 
Мне не очень хочется заведо
мо снижать средний бал его 
учеников, но элементарная 
честность ученого требует, что
бы я его попробовал на такой..,, 
гм..., таком, э-э-э... ну, словом, 
на вас. Короче говоря, я вас 
включаю в состав контрольной

II курс 19

Победоносцев С. — 13 книг
Кожевников В. — 10 « »
Литвин В. — 9 « »
Иванов А. — 9 « »
Алексеев В — 8 « »
Егоров И. — 8 «
Дракон Н. — 7 « »
Шабанов В. — 7 « »
Мгогор С. — 6 « »

АТ-37

Чижова И. _ 12 « »
Касаткина Н. — 8 « »
Малиновский А. — 8 »
Клюбкна Т. — 6 « »
Масленникова А. — 5 « »
Сашерина Т. — 5 »

АА-77

Свиридов А. — 12 « »
Захарова В. — 9 « »
Морозов С. — 9 « »
Макконен Г. — 7 « »

АТ-57

Клюбин С — 9 « »

М. СИ БУЛЬ, 
старший работник биб

лиотеки.

К СВЕДЕНИЮ ЧИТАТЕЛЕЙ

В  новом учебном году изм е
нился порядок пользования чи 
тальным залом институтской 
библиотеки на ул. Лай.

Книги по-преженему располо
жены  согласно схете:чатичетко
му каталогу в помещении ря
дом с читальным залом. Е с 
ли раньше студент, выбрав 
нужную книгу, мог сразу ж е ею 
пользоваться то теперь он дол
жен предварительно зарегист
рировать ее у работника чи 
тального зала библиотеки. 
Студент такж е может заказать 
нужную книгу из основных 
фондов библиотеки.

При посещении библиотеки 
необходимо предъявить чита
тельский билет.

С 1 Н О Я БРЯ  к пользованию 
читальным залом на ул. Дай 
и его филиалом в Мустамяэ 
(общежитие № 2) будут допус
каться только лица с продлен
ным в новом учебном году чи
тательским билетом.

... В  конце последнего марша 
- лестницы он перепрыгнул че

рез перила и, дожевывая на 
ходу пирожок, помчался по ве
стибюлю.

Времени оставалось совсем 
немного, ровно столько, чтобы 
занять исходную позицию в на
чале аллеи, небрежно разва
литься на скамейке и, дождав
шись второго курса, пригла
сить ее на футбол. Затем они 
поужинают в студенческом ка
фе, после чего... Впрочем, что 
будет потом, он еще не знал. В  
таких делах он всегда пола
гался на интуицию.

Он был уже всеми помысла
ми в парке, когда из репро
дуктора раздался голос:

— Студента первого курса 
Мухаринского, индекс феноти
па ты сяча триста восемьдесят 
ш есть дробь шестнадцать эм бе, 
срочно вы зывает декан радио
технического факультета.

Решение нужно было принять 
немедленно. До спасительной 
двери оставалось всего не
сколько шагов. Вытянув губы 
в трубку, оттопырив руками 
уши, прищурив левый глаз и 
припадая на правую ногу, он 
попытался прошмыгнуть мимо 
анализатора фенотипа.

— Перестаньте паясничать, 
Мухаринский!

Это уж е был голос самого 
декана.

«Опоздал».
В  течение ничтожных долей 

секунды аналитическое уст
ройство по заданному индексу 
отобрало его из десяти тысяч 
студентов, и сейчас изображе
ние кривляющ ейся рожи кра
совалось на телеэкране в каби
нете декана.

Мухаринский придал губам 
нормальное положение, отпу

стил уши к со все еще прищу
ренными глазами стал расти
рать колено правой ноги. Эта 
манипуляция, по его замы слу, 
должна была создать у декана 
впечатление внезапно начав
шегося приступа ревматизма.

Глубоко вздохнув и все еще 
прихрамывая, он направился 
на 2-ой этаж...

Несколько минут декан с ин
тересом разглядывал его физио
номию. Мухаринский придал 
своему лицу приличествующее 
случаю выражение грустной 
сосредоточенности. Он прики
дывал в уме, сколько времени 
ему понадобится, чтобы до
гнать эту второкурсницу, если 
декан...

— Скажите, Мухаринский, 
вас в жизни вообще что-нибудь 
интересует?

По мнению Мухаринского, 
это был праздный вопрос. Его 
интересовало многое: во-пев-
вых, кого он больше любит: На
ташу или Мусю; во-вторы х, 
возможное положение «Спар
така» в турнирщш таблице пос
ле розыгрыша полуфинала; 
в-третьих, эта второкурсница, в 
четвертых... Словом, круг его 
интересов был достаточно об
ширен, но вряд ли стоило во все 
это посвящать декана.

— Меня интересует профес
сия инженера-ралиотехника, — 
скромно ответил он.

Это было почти правдой. Все 
его жизненные устремления так 
или иначе тесно связаны  с пре
быванием в Городе Студентов, 
куда, как известно, приезжают, 
чтобы... и так далее.

— Тогда, может быть, вы  мне 
об’ясните, почему к концу вто
рого семестра у вас не сдан 
ни один зачет?

— Ой, как плохо, — подумал 
он, — исключат, как пить дать,

Надеюсь, что он в вас 
пдолбит хотя бы минимальный 
об’ем знаний, его схема...

Схемы любых автоматов ма- 
I ло интересовали Мухаринеко- 
| го. Сохраняя на лице вы раже- 
1 ние напряженного внимания, 
{ он думал о том, что первый 
* тайм уже, вероятно, идет к 

концу и что, на худой конец, 
К аташ а. . .

— ...Таким образом, во время 
обучения наш мозг составляет 
единое целое с аналитическим 
З'стройством автомата, которое 
непрерывно меняет тактику 
обучения в зависимости от х о 
да усвоения материала сту
дентов.!. Понятно?

— Понятно.
— Слава богу! Можете идти.

...Тысяча триста сорок вто
рой логический поиск, ш ест
надцатый вариат доказатель
ства теоремы, и снова блоки
рующее 37стройство дает сиг
нал: «Материал не усвоен. П е
ремена тактики». Снова логи 
ческий поиск. «Доказательство 
теоремы требует элементарных 
знаний в об’еме средней шко
лы». Команда: «Приучить к  обу
чению началам алгебры». Си
гнал: «Материал усвоен посред
ственно», переключение на до
казательство теоремы, к концу 
доказательства — сигнал: « Б а 
зовые знания утеряны» Вновь 
команда на переключение, сно
ва логический поиск.. Вспы хи
вает красный сигнал на пане
ли: «П ЕРЕРЫ В»; из силового 
трансформатора валит дым. 
Автомат отключается.

Мухаринский снимает с го
ловы диполь и вытирает пот. 
Такого еще не было! Сейчас он 
даже чувствует симпатию к 
старенькому лектору-экзамена
тору.’ С ним несравненно лег
че: можно проспать всю лек
цию, а нотой! просто не отве
тить на вопросы. С УПСОСом 
не уснешь! Хорошо, что авто
матическая защита время от 
времени его отключает.

Размышления Мухаринского 
прерывает звонок видеофона. 
На экране декан.

— Почем>г вы бездельничае
те?

— Автомат, охлаждается.
К несчастью, на панели заго

рается зеленая лампочка. Му- 
харинский взды хает к укреп
ляет на голове диполь.

П рофсоюзный комитет сообщ а-

исключат.
— М ожет быть, специфика 

машинного обучения..., — неуве
ренно начал Мухаринский,

— Вот именно, специфика, — 
перебил его декан, — уже три 
обучающих автомата отказа
лись с вами заниматься. На 
что вы рассчитываете?

Тактически правильнее всего 
было считать этот вопрос ри
торическим и не давать на не
го прямого ответа.

Декан задумчиво барабанил 
пальцами по столу. Мухарин
ский глядел в окно. Р ы ж екуд
рая второкурсница ш ла но ал 
лее. Ш агавший рядом верзила в 
голубой майке нес весла. К а 
ж ется, все ясно. Второй билет 
на футбол придется кому-ни
будь отдать, там всегда бы ва- см г ет> в марте месяце этого годает много хорош еньких меди-ч щ  Ае с при его клуое создана русская
Ч -  М н р  пе хотелось бы студия-театр. Ею руководят мо-

•.гКпттиоттттж« „ ч лоды е артисты Государственного исключать, не убедившись в ? п г -3 ^
полной безнадежности попыт- < Р Уоского драматического театра полной оезнадсжности попыт ч Евгений Гайчук и Владимир Си-
зоИванаие инж евеРвое ^ Л г о в .  Т еитр-сту дия хочет осущест-

Охотнее всего Мухаринский Й "™  популярных с,ре-
к..™ > о  и м олодеж и произведении совет-сделал бы сейчас кульбит, ноч ^

это было рискованно.
— Я очень рад, — сказал он, 

потупившись, — что вы еще 
верите в возможность для м е
ня...

— Если бы речь ш ла о ва-  ̂ ЛЮ БИТЕЛЯМ  ФАНТАСТИКИ
'НИХ возмож ностях, то вы бы ? п ^
уж е давно кц числились в спис-< нашем городе организуется
ках студентов. Я  имею в виду $клуб любителей фантастики. Для 
возможности обучающих ав-ч  -
томатов, а в них-то я в е р ю ,5 ^ о , чтобы эта идея воплотилась 
можете не сомневаться. В ы < 3 реальность, необходимо Ваше

Снова логический поиск, и к 
мозгу Мухаринского вспыхи
вают ненавистные ему уравне
ния. Он пытается бороться с 
автоматом, думает о тощ, что 
было бы, если бы Дементьев не 
промазал по воротам в; конце 
второго тайма, пробует пред
ставить себе второкурсницу к. 
сам ы х соблазнительных ситуа
циях, но все тщетно.

...Логический поиск, сдавал,, 
команда, переключение, изме
нение тактики, сигнал, логиче
ский поиск...

Проходит семь дней, н — о, 
чудо! — обучение уже не ка
ж ется Мухаринскому таким 
мучительным. Автомат тоже., 
каж ется, к нему приспособил
ся. Все реже Еспыхнвают сиг
налы перегрева.'

Проходит еще неделя, и сно
ва громкоговорители разносят 
но зданию института:

— Студента первого курса 
Мухаринского индекс феноти
па ты сяча триста восемьдесят 
ш есть дробь шестнадцать эм 
Се вы зы вает декан радиотехни
ческого факультета.

На этот раз он не прячется 
от всевидящ их глаз фенологи
ческого анализатора.

— Поздравляю вас, Мухарин
ский, — говорит декан, — вы 
проявили незаурядные способ
ности.

Впервые в жизни Мухарин
ский краснеет.

— Я полагаю, — скромно от
вечает он, — что правильнее 
было бы говорить об удиви
тельны х способностях УПСОСа. 
Это действительно замечатель
нее изобретение.

— Когда я говорю о ваших 
способностях, то имею в виду 
именно вас. Что же касается 
УПСОС’а, то двухнедельное об
щение с вами не осталось для 
него бесследнывг. Теперь это не 
обычный автомат, а. какой-то 
Дон-Ж уан, Казанова или, что
бы вам было понятнее, попросту 
бабник, он ставит высшие 
оценки только смазливым сту
дентам. Кроме того, он стал за
ядлым футбольным болельщи
ком II вовлек В ЭТО ДЕЛО ВСЮ 
контрольную группу студен
тов. Обленился он до предела. 
Завтра его демонтируем, не вас, 
вы  сами понимаете...

— Понимаю. Ж елаю вам 
дальнейших успехов в обуче
нии этих..., гм... ну, словом, сту
дентов.

Отвесив низкий поклон, Му
харинский пошел к двери.

— Куда?!
— Как, куда? Покупать билет, 

чтобы ехать домой. Ведь вы 
меня исключили.

— Мы действительно вас ис
ключили из списка студентов и 
назначили старшим лаборан
том кафедры обучающих ав
томатов. Отныне ни одна ма
шина с обратной связью не 
выйдет из стен лаборатории, не 
вы держав поединка с вами-
В ы  для нас сущ ая находка!
Ну, обещайте, что вы  шзс не 
бросите, Мухаринский!

Илья .ВАРШАВСКИЙ-

! ских и зарубежных драматургов. 
Интерес к театру-студии пока

проявляют в основном  деву иски г 
но ведь есть очень много 'инте
ресных ролей и для  мужчин.

Мы приглашаем, по понедельни
кам в  10.00 и по пятницам в 17.00 
на проспект Л енина 13 всех ■сту
дентов, любящ их сценическое ис
кусство и ж елающ их п о п р о б о в а т ь  

в  нем  'свои силы!

ПРОФКОМИТЕТ.

участие и предложения.

Со всеми вопросами просим об-

слыш али когда-нибудь об 
УПСОСе?

— Конечно . . это —
П ауза становилась томитель- < ращаться к И. Ж укавцу (касЬедра 

ной. >
-  Конечно, слыш али, - у с -  ХР^иотехнши -  А-2—412) и Л. 

мехнулся декан, — вы  ведь, чОя (ЛЕ-11 — староста группы).

О Б’ЯВЛЕН И Е
29 октября в 16 часов й ауд- 

202 (за актовом залом) состоит
ся лекция «Положение на 
Ближнем Востоке» на русском 
языке.
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